

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 15 juin au 21 juin 2024

Macroéconomie

Les délibérations de la Banque du Canada montrent les interrogations actuelles sur la politique monétaire à mener

Alors que la Banque du Canada a décidé le mois dernier de baisser son principal taux directeur de 5% à 4,75%, le résumé des délibérations publié mercredi montre que le conseil de direction a pesé les risques d'une baisse immédiate par rapport à ceux d'une attente prolongée. Les membres étaient divisés : certains craignaient une inflation en baisse à cause de l'économie faible, d'autres une inflation à la hausse avec la formation d'une boucle salaire-prix. Tous ont finalement convenu que quatre mois consécutifs de ralentissement de l'inflation sous-jacente, associé à une dynamique baissière, justifiaient cette première baisse des taux, tout en restant vigilants face à aux décisions qui pourraient être prises aux États-Unis.

Le BSIF du Canada maintient le coussin de liquidité à 3,5% pour les grands prêteurs

Le Bureau du surintendant des institutions financières maintient une exigence d'un coussin de liquidité de 3,5% pour les six principales banques d'importance systémique, en raison d'une vulnérabilité persistante du système financier. La dernière hausse remontait à 2023. Selon la BSIF, une nouvelle hausse n'était pas nécessaire car les grandes banques disposent de fonds propres combinés représentant plus de 11,5 % des actifs pondérés en fonction des risques. Ce cadre suffirait pour gérer un éventuel ralentissement économique ; une réduction du coussin est même envisageable tout en surveillant l'endettement des ménages et

l'évolution du marché immobilier.

La population dépasse le seuil des 41 millions d'habitants et le nombre de résidents temporaires augmente à 2,8 millions

Au premier trimestre 2024, la population a dépassé les 41 millions d'habitants, en croissance de 0,6% ; cette augmentation est survenue alors que le Canada a accueilli plus de 121 000 migrants. Si les résidents temporaires représentaient 3,5% de la population totale il y a deux ans, ils atteignent aujourd'hui 6,8%. Le Canada connaît ainsi toujours l'une des croissances démographiques les plus rapides depuis des décennies, principalement en raison de l'immigration. **Le gouvernement fédéral a annoncé qu'au cours des trois prochaines années, il réduirait le nombre de résidents temporaires de 5%.**

La taxe canadienne sur les services numériques risque de mettre à mal la relation économique bilatérale avec les États-Unis

Le parlement du Canada a adopté cette semaine une loi controversée visant à taxer les entreprises américaines du secteur numériques, tout en exemptant les entreprises nationales concurrentes. La taxe sur les services numériques (TSN) s'ajoute à d'autres mesures récentes ciblant les exportateurs américains de services numériques, créant un risque sur une relation économique bilatérale déjà tendue. En effet, le coût total pour les compagnies américaines est estimé à plusieurs milliards de dollars par année.

Vers des droits de douane canadiens sur les véhicules chinois

Selon les dirigeants de Toyota Motor Corp et de Honda Motor Corp, l'objectif canadien d'atteindre 100% de ventes de véhicules électriques d'ici 2035 n'est pas assuré, en raison du prix élevé de ces derniers (en moyenne 10 000 CAD plus chers qu'un véhicule à essence). Ces déclarations

surviennent au moment où, en réponse notamment aux mesures prises aux États-Unis et dans l'Union européenne, le gouvernement fédéral envisage des droits de douane pour les véhicules électriques chinois. De telles mesures sont soutenues par le Premier ministre ontarien, qui a accusé l'industrie chinoise de ne pas respecter les normes de travail et d'utiliser des énergies polluantes afin de produire des véhicules bon marché.

Entreprises

Les actionnaires de Nuvei votent à 99% faveur d'un plan de privatisation

Les actionnaires ont voté en faveur d'un plan qui verra la société de technologies de paiement rachetée par une société américaine de capital-investissement, Advent International. L'accord valoriserait Nuvei, entrée en bourse en 2020, à 6,3 Md USD et chaque actionnaire bénéficierait de 34 USD par action. Afin de conclure la transaction, Nuvei doit obtenir une ordonnance du tribunal ; l'opération devrait avoir lieu cette année ou au premier trimestre 2025.

Waabi lève 200 M CAD pour lancer des camions commerciaux sans conducteur au Texas

La ronde de série B a été menée par Uber Technologies Inc et Khosla Ventures mais de nouveaux investisseurs comme Nvidia Corp ou Porsche participent également au financement. La directrice Générale de Waabi a refusé de révéler la valorisation actuelle, en indiquant tout de même une augmentation depuis le dernier tour de financement il y a trois ans. La société basée à Toronto opère déjà commercialement avec Uber Freight sur un tronçon entre Dallas et Houston, avec des plans pour retirer complètement les humains des véhicules d'ici 2025. Cette initiative vise à atténuer les pénuries de chauffeurs et s'inscrit dans un contexte concurrentiel avec des entreprises comme Aurora Innovation et Kodiak Robotics qui prévoient également des déploiements au Texas.

La CDPQ réalise un profit exceptionnel en vendant sa part dans le fournisseur de centres de données eStructure

La Caisse de dépôt et placement du Québec a vendu sa part au fonds torontois Fengate Asset Management, dans une transaction record de 1,8 Md CAD. La porte-parole de la Caisse, Kate Monfette, a déclaré que la CDPQ était très satisfaite de cette transaction, qui devait s'appréhender comme faisant partie d'un

exercice régulier de rééquilibrage du portefeuille. Avec cette opération, Fengate Asset Management devient l'actionnaire majoritaire des cinq centres d'eStructure sur le sol québécois. Fondée en 2017, eStructure possède aujourd'hui 15 centres de données à Montréal, Toronto, Calgary et Vancouver, dont la plupart ont été acquis dans le cadre de cinq acquisitions. La capacité totale est estimée à 140 mégawatts.

Quatre Premières Nations signent un accord avec l'Ontario pour construire des routes près de la ceinture de feu

Les Premières Nations d'Animbiigoo Zaagi'igan Anishinaabek, Aroland First Nation, Ginoogaming First Nation et Long Lake verront leurs routes reliées au réseau routier provincial renforcées et rénovées. Les principales routes, comme la 11 et la 584, seront renforcées avant l'hiver ; des lettres en ce sens ont été signées avec Kenogamisis Investment Corporation et Minodahmun Development. Le Premier ministre Ontarien, Doug Ford, a annoncé que les routes (situées à 300 km à l'est de Thunder Bay en Ontario) soutiendront l'exploitation des minéraux et permettront d'améliorer l'accès des autochtones aux produits essentiels de tous les jours. Historique, cet accord devrait permettre de développer la région de Greenstone, que le ministre des Affaires autochtone considère comme un « corridor vers la prospérité ».

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Nouvelles mises en chantier de logements pour le mois de mai	264 500 contre 247 000 prévues
Emission d'obligations du gouvernement fédéral à 10 ans	3,353% contre 3,595% le mois précédent
Prix des nouvelles maisons mis en vente pour le mois de mai	0,2%, comme pour le mois précédent
Ventes en détail pour le mois d'avril	0,7% contre -0,2% le mois précédent
Producer Price Index (PPI) pour le mois de mai	0,5% contre 1,5% le mois précédent
Evolution du prix des matières premières pour le mois de mai	-1% contre 5,3% le mois précédent

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Taux d'inflation pour le mois de mai	25 juin
Vente de produits manufacturés pour le mois de mai	26 juin
Ventes en gros pour le mois de mai	26 juin
Salaire hebdomadaire moyen pour le mois d'avril	27 juin
PIB pour le mois d'avril	28 juin

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Juliette Simounet, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)